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据新华社香港 5 月 30 日电
（记者刘欢 王昕怡） 国际调解院
公约签署仪式 30 日在香港举行。
来自亚洲、非洲、拉美和欧洲 85
个国家和近 20 个国际组织的高级
别代表约 400 人出席。33 个国家现
场签署公约，成为创始成员国。

3 年前，中国同志同道合的国
家共同倡议建立国际调解院。国际
调解院作为国际法治领域的创新之
举，在国际关系史上具有重要意
义。调解院的成立践行了 《联合国

宪章》 宗旨和原则，将填补国际调
解领域机制的空白，是为完善全球
治理提供的重要法治公共产品。蕴
含着和合共生的文明智慧，有助于
超越你输我赢的零和思维，促进国
际争议的友好解决。彰显了兼容并
蓄的法治文明，尊重当事方意愿，
发挥更灵活、更经济、更便捷、更
高效的优势，与诉讼、仲裁等现有
国际争端解决机制相互补充，协同
增效。中方期待各签署国尽快批准
公约，欢迎更多国家加入。

33国签署国际调解院公约
成为创始成员国

记者 孙吉晶 通讯员 陈飒

宁波市工业企业版节水实用手
册近日出炉，手册系统整合政策扶
持、技术路径及实操指南等核心板
块，为工业企业提供节水管理“工
具书”，助力水资源高效利用和产
业绿色升级。

从宁波市水资源利用格局来看，
2024 年宁波全市总用水量为 23.15
亿吨，工业用水约占三分之一。

目前，宁波工业用水水源包括
公共管网供水、非常规水、自备取
水三大类。数据显示，我市工业用
水 高 度 依 赖 公 共 管 网 供 水 ， 占
82.45%。

“从数据来看，工业节水还存在
较大空间，潜力亟待释放。”市节水
办相关人士表示，提升再生水回用
率是今后工业节水的重要突破口。

宁波是全国首批典型地区再生
水利用配置试点城市，正在加速构
建以再生水为重要拓展的分质供水
产业布局，打造再生水利用的全国
标杆。

正在建设中的宁波第二工业水
厂及进出厂管线工程项目是全市首
个以再生水为补充水源的工业供水
项目。目前水厂主体结构完成 70%
以上，计划今年底达到 25 万吨/天

的通水条件。水厂全部建成后，经
过再生水工业化利用，每年将为全
市置换出近 1 亿吨的优质水，相当
于 3 个东钱湖的水量，可有效缓解
城市供水压力，为城市经济发展提
供可循环利用的水资源保障。

除了工程项目建设，工艺技术
的革新也是提升再生水回用率的方
向。

宁波博威合金材料股份有限公
司更新改造冷却设备，用板框冷却
器替代传统的冷却塔，减少了传统
冷却塔的水量挥发，不仅大大提升
冷却效果，而且冷却水循环利用率
提高到 98%以上，取得了显著的经
济效益和社会效益。

市节水办相关负责人表示，工
业版节水实用手册明确了再生水的
成本优势与接入规范，引导工业企
业减少新鲜水的取用。

在政策扶持方面，建立“奖励—
贷款—减税”激励体系，对“国家级
水效领跑者”企业给予一次性 30 万
元的奖励，“节水型企业”按成效分
档奖励 3 万元至 15 万元。

对“节水贷”专项技改项目，
企业可通过“浙里办—浙水安澜”
平台申办，用水量达到国家用水定
额先进值的企业，可减免 20%的水
资源税。

宁波发布工业节水“工具书”
提升再生水回用率是重要突破口

记者 成良田

6 月 1 日起，备受关注的 《宁
波市科技创新条例》 正式施行，这
意味着新政策法规体系将进一步支
撑保障科技创新，助力我市加快高
水平创新型城市建设。

“条例以加快建设高水平创新
型城市为立法目的，以完善政府引
导、市场导向、企业为主体、产学
研联动、全社会参与的科技创新体
系为立法目标，将教育科技人才一
体推进的全过程创新生态链贯穿全
文。”市人大常委会法工委副主任
陆颖雯表示。

早在 2011 年，我市就出台了
《宁波市科技创新促进条例》，有力
推动了科技创新工作。近年来，党
中央将增强科技创新能力摆到了更
加突出的位置，大力发展新质生产
力，党的二十届三中全会还就科技
创新提出了新部署、新要求、新理
念，我市在推进高水平创新型城市
建设实践中也遇到了一些亟待解决
的新问题和新情况。

为此，宁波依据新修订的上位
法，对现行条例作全面修订完善，
以立法形式更好地赋能科技创新。

“在内容上更加全面、在体例结构
上更加完整、在措施上实现促进与
保障并重，更突出其作为保障性、
基础性、综合性立法的特点。”

条例共九章六十五条，重点解

决强化基础研究与应用研究能力建
设、企业创新主体地位、科技成果
转化应用、科技人才队伍建设、区
域协调和开放合作、营造良好创新
生态等六大问题。

比如，在基础研究与应用研究
能力建设上，条例围绕创新平台、
高等院校、科研机构等创新主体，
分别对科技创新平台的建设、保
障，对高等院校的学科专业布局，
对科研机构建设和研发方向等作了
具体规定；比如，在强化企业创新
主体地位方面，条例明确研发后补

助、企业研发准备金、研发费用税
收优惠等具体举措。

市经信局副局长张水清说，条
例紧紧围绕宁波实际，聚焦科技创
新赋能产业创新、产业发展，进一
步明确我市产业布局和发展方向，
强化企业创新主体地位。同时，以
问题为导向，针对企业创新中存在
的难点堵点，对扶持科技型中小微
企业发展、创新合作途径，推动产
业链上下游企业组建创新联合体等
规定了具体措施。

市科技局副局长王数表示，未

来将按照条例要求，进一步推动新
一轮支持政策加快落地，一如既往
鼓励科技创新、支持科技创新，全
心全意完善体制、营造生态。

“通过立法引领，全社会将对
科技创新形成共识，科研院所、高
等院校及科技工作者更敢于放手去
干、大胆去试，在科技创新和产业
发展深度融合、攻克‘卡脖子’技
术等多领域，形成更强合力，取得
更多突破性成果。”浙江省有机废
弃物转化及过程强化技术重点实验
室主任吴韬说。

《宁波市科技创新条例》6月1日起正式施行

宁波立法力挺科技创新

甬江实验室甬江实验室。。

端午继承爱国志，“六一”接力新栋梁。昨日，2025年宁波市少先队庆祝
“六一”主题队日活动举行。图为原创情景剧诵演《蓝天英雄》。（团市委供图）

圆滚滚的脑袋、嫩绿色的皮肤，步伐沉稳、憨态可掬，“这是我们九龙湖文旅IP——‘龙九九’，大家认不认识呀？”昨日，镇海区九龙湖中心
学校内“童趣迎端午 民俗润童心”活动热闹举行。与“龙九九”热情互动、“气球龙”满场舞动……这些难忘的体验，让孩子们感受到端午传统
文化所蕴含的魅力。 （颜宁 岑思懿 摄）

童趣迎端午童趣迎端午
民俗润童心民俗润童心

陆仁

养老照护、母婴护理、家庭收
纳、卫生保洁……随着人们生活条
件的改善，家政服务日益成为一种
刚性需求，由此衍生出一个快速增
长的产业。让“家政经济”香起
来，可谓正逢其时。

国家发改委公布的数据显示，
我国家政服务业已是万亿级别的产
业，尽管目前从业人员已超 3000
万，但供给还是严重不足，难以满
足市场需要。初步估算，家政用工
缺口超过 2000 万人，高素质家政
服务人员尤为短缺。而且，随着人
口老龄化进程的加快，需求仍在不
断增长。

制约“家政经济”发展原因是
多方面的。一个重要因素，是传统
观念上的偏差。在不少人眼里，家
政服务，无外乎“搞搞卫生买买

菜，洗洗衣服烧烧饭”，好像只要
能吃苦、勤快点，谁都可以干。这
种认知，导致家政行业的美誉度和
社会尊崇度不高。

家政服务业是一个重要产业。
在更好服务“一老一小”、稳定和
扩大就业、促进服务消费等方面，
都大有可为。

让“家政经济”香起来，当务
之急，是要提升职业认同度和归属
感，通过强化技能价值激励，逐步
建立与专业能力相适应的劳动回报
机制，让家政服务人员能够更“体
面”地工作。

让“家政经济”香起来，优
质 服 务 的 供 给 ， 也 是 一 块 “ 短
板”，需要破解家政从业人员年龄
偏大、学历偏低、专业能力不强
等突出问题。各地应通过政策引
导，主动搭建平台，打通供需障
碍，积极培育规模化、品牌化的
家政企业，为社会提供专业化、
标准化的服务。

让“家政经济”香起来

本报讯 （记者殷聪） 8K 超高
清视频实时传输、沉浸式云游戏
零 等 待 、 智 能 家 居 设 备 “ 无 缝 ”
连 接 ⋯⋯ 这 样 的 数 字 生 活 场 景 ，
因万兆光网而成为现实。

近日，省通信管理局、省经信
厅发布了 2025 年浙江省万兆光网
试点项目入围名单。我市 10 个项
目成功入选，总数位列全省第一。

其中，招宝磁业入选国家级万
兆工厂试点；海天塑机、均普智
能、东方电缆、方太厨具四家企业
入选省级万兆工厂试点；慈溪市高
新新兴产业园、浙江前洋经济开发
区入选省级万兆园区试点；龙湖天
玥、江山万里、鄞州区中海阳光玫
瑰园入选省级万兆小区试点。

据悉，万兆光网是下一代宽带
网络的升级演进方向，是新型信息
基础设施的重要组成部分，具有更
大带宽、更低时延等特点。

它究竟有多快？记者昨天在鄞
州区一家运营商营业厅测试了一下
现场的网速，实测下载速率能达

9099.3Mbps， 相 比 千 兆 快 了 近 十
倍，下载一部时长 2 小时、文件大
小在 90GB 左右的 8K 超高清电影
只需几十秒。

据网络专家谢丽春介绍，不光
是电影下载，万兆光网在云电脑、
云游戏、超高清视频、裸眼 3D、
工业人工智能应用等领域，也将有
较好的应用，实现“无处不在”的
智能连接。

由于万兆光网仍处于试点阶
段，工厂、园区或者家庭使用万兆光
网，除了要安装万兆路由器，配备万
兆光网专属的网线之外，还需要用
户的终端配合，例如电脑有万兆接
口，才能更好地体验万兆速度。

随着网络需求逐渐升级，信息
流越来越大，人们对于带宽的需求
也会显著上升。“万兆光网的试点，
就是在进行适当超前的前瞻性布
局，从有条件、有基础的区域试点，
再逐步扩大覆盖面。”谢丽春说，古
时候有“兵马未动，粮草先行”的说
法，网络基础设施的布局同样如此。

网速狂飙，万兆光网来了

昨日，象山县文化中心上演了一场寓教于乐、干货满满的迎“六
一”活动。 （徐丽敏 摄）

笔墨传声 向新而行

《宁波日报》复刊45周年座谈会举行
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